

Une personnalité aux facettes multiples

Chef des FFI de la Creuse, libérateur de Guéret, Albert Fossey apparaît sous des facettes multiples dans la biographie de Christian Penot. Une vie complexe et déconcertante. Demain, l'auteur dédicacera son livre Aux belles images.

Robert Guinot
rbert.guinot@cnbfranca.com

Le nom d'Albert Fossey est sans doute bien oublié aujourd'hui à Guéret et ailleurs. Pourtant, c'est lui qui libéra la ville le 7 juin 1944. Albert Fossey, alias François, âgé de 35 ans, commandait alors les FFI de la Creuse. Il était devenu, au début de l'année 1943, chef-adjoint des Mouvements unis de la Résistance de la Creuse.

Ce n'était « pas un homme ordinaire »

Tout juste 70 ans après ces événements, Christian Penot vient de lui consacrer une biographie très documentée, complétée par un cahier d'illustrations et des annexes. « Du maquis creusois à la bataille d'Alger », voici Albert Fossey de la résistance à l'obéissance.

Plusieurs membres de la famille de l'auteur ont milité dans l'entourage de Fossey durant les années de clandestinité, ce qui explique son intérêt pour ce



ALBERT FOSSEY, François, autrement dit Albert Fossey, à gauche de la photo, lors de la cérémonie du 7 septembre 1944 organisée à Sardent en l'honneur des combattants du Bois du Thouraud. ARCHIVES LA MONTAGNE

personnage. « Qui était François ? », s'interroge dans la préface Laurent Douzou. La réponse est, en apparence, simple. François, donc Albert Fossey, était « un chef influent et respecté de la lutte clandestine menée entre 1940 et 1944 dans le département de la Creuse ». Douzou rappelle que François fut membre du mouvement de libération de zone sud dès 1941, qu'il dirigea les maquis avant de « terminer la lutte en tant que commandant des formations des Forces françaises de l'inté-

rieur pour la Creuse et la partie du Cher située en zone sud. Son action fut telle qu'elle lui valut d'être Compagnon de la libération en décembre 1945 ».

Christian Penot remonte à l'enfance normande d'Albert Fossey. Il se destinait à être prêtre mais devint directeur commercial de sociétés d'édition. C'est ainsi qu'il fut amené à travailler à Guéret. Les années de guerre ont une large place dans cette biographie qui se poursuit bien après ces années terribles.

On retrouve notamment Fossey, devenu militaire de carrière, dans la Bataille d'Alger, « usant des méthodes violentes et contraires au droit » (Douzou)... Autant dire que le parcours d'Albert Fossey apparaît complexe, de la Normandie à la Creuse puis, comme officier parachutiste, en Indonésie et en Algérie où il trouva la mort en 1958.

Christian Penot, après plusieurs années d'enquête et de recherches, s'en tient ici aux faits avérés. Il ne juge pas Fos-

sey, qui « n'était pas un homme ordinaire ». Il relate son parcours.

Penot précise que Fossey était « doué d'une vive intelligence », qu'il était cultivé, courageux, doté d'un solide sens de l'humour. Il ajoute en guise de conclusion :

« Il a eu à assumer des choix, parfois discutables, voire condamnables, qui l'ont parfois ramené au comportement d'homme ordinaire ». Aux yeux de Penot deux principes ont guidé la vie de son héros : l'action et le patriotisme. ■

➔ Pratique, Éditions de l'Hexagone, 326 pages, 33 €.

DÉDICACE

Demain, Christian Penot dédicacera son livre samedi 25 octobre, de 10 heures à 12 heures, à la librairie Les belles images, à Guéret.



François. Août 1944. COLL. PIGNÉ